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热点新闻
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电脑的普及对年轻人的书写能力冲击有多大？
张海认为，电脑并没有完全影响人们对书法的兴趣，只是影响了一

部分人书写能力的下降。张海说，在上世纪80年代电脑还不发达时，参
加第一、二届全国书展投稿数量不超过1万件，如今电脑普及，全国书展
每次投稿量都在5万件以上，而且18~45岁的青年投稿量约占一半。“年
轻人平时使用电脑、手机相对较多，而这反证了大家对于书法的兴趣并
没有受到电脑冲击”。

“全世界唯独中国的文字能成为艺术，我们的书法艺术功能正逐渐
被强化。”张海说。

怎么看待教育部将书法课列入小学课程表的举措？
“书法教育特别是中小学书法教育如今比较薄弱，因此导致小学生

和中学生书写能力普遍下降，这是个不争的事实。”对于教育部的举措，
张海表示欢迎的同时也有担忧：目前一些学校教书法的教师队伍不足。

“我觉得关键还是培养教师，同时也可以临时聘用一些书法家当书
法教师，或找有经验的书法家利用业余时间，对写字老师进行培训等。”
张海说。

“我打心底羡慕你们，羡慕中还有点淡淡的嫉妒”
郑大美院首任掌门张海给新生倾情“谈人生”郑大美院首任掌门张海给新生倾情“谈人生”

“标榜‘成功人生’的书，会隐瞒很多重要事实”“标榜‘成功人生’的书，会隐瞒很多重要事实”

6月26日，全国政协常委、中国书法家协会主席张海正式受聘郑大，成为该校美术学院的首任掌门。昨日，张
海院长以自己的亲身经历与该院的200余名新生进行了一场精彩的“对话”。

“从同学们踏入郑大美院这一天起，人生掀开了崭新的一页。我打心底羡慕你们，羡慕中还有点淡淡的嫉
妒。”年逾古稀的张海花了近两个小时娓娓道来，与同学们谈学习，谈生活，还以自己的经历和感受，给新生提了4
点中肯的建议。 晚报记者 张竞昳/文 马健/图

“这个日子，对我和
同学们来说，都是不同寻
常的一天。对同学们来
说，是人生新的起点。对
我，则是离开学校50年后
又进入大学校园。”

“我这次来跟大家谈
心，百感交集，既想起当
年第一次踏入大学校园
时激动人心的一幕，又为
当年没能仔细品味学校
生活感到遗憾。”

“从同学们踏入郑大
美院这一天起，人生掀开
了崭新的一页。我打心
底羡慕你们，羡慕中还有
点淡淡的嫉妒。”

上午 9 点多，张海来
到郑大美院教学楼二楼
报告厅，几句简单的开场
白，赢得了好几次掌声。

“我相信，同学
们是带着各种梦想
走进大学校园的，
但有一个共同点：
渴 望 成 功 。”张 海
说，通往成功的道
路有很多，但每个
人只能选择一条。
作出选择之后，该
怎么走，如何走向
成功？张海以亲身
经历谈了自己的人
生体会。

“成功没有现成的路，但是，有许多条路可以借鉴。”张海说，成功之路要
靠自己去设计，并不断修正，甚至改弦更张，另起炉灶。

他建议同学们平时读一些艺术家传记，但不要迷信。“阅读时，要借鉴有
用的东西，并不断修正自己设计的成功之路。”

“成才之路没有一个是相同的。”他谆谆提示说，“那些标榜‘成功人生’
的书籍，会隐瞒很多重要的事实。”

张海拿大家熟知的比尔盖茨、巴菲特等大家做例：为了显示比尔盖茨的
天分，书里不会告诉你，他的母亲是 IBM董事，是她促成了儿子的第一单大
生意；巴菲特的故事里，只会提起他8岁就知道去参观纽交所，但不会告诉
你，那是他身为国会议员的父亲带他去，由高盛董事接待的。

“要想实现目标，既要长期坚持，又要抓住机遇。这是
成功路上很重要的两个方面，认定了目标就要沉下心来。”
张海说，成功靠实力说话，没有谁单靠运气就能成功。

机遇很重要。张海讲述了自己的亲身经历：他年轻时，
没想过要成为一位书法家。小时候，张海只是喜欢写字，最
大的愿望就是将来当个老师，“在黑板上板书时，能让学生
觉得自己的字写得不错就行。”渐渐地，他对书法的喜欢到
了痴迷的程度。

坚持也很重要。因为字写得好，张海毕业后被安排到
安阳文化宫做宣传，写标语，举办各种各样的展览。喜欢
了 20年也坚持写了 20年的书法派上了用场，这一干就是
10年。

“我年轻的时候，经历过很
多次投稿落选后的闷闷不乐，
也有过获奖后沾沾自喜的浅
薄……”张海用一个个发生在
他自己身上的小故事启发同学
们，要用一颗平常心面对失败
和挫折，不能因为一两次的失
败就犹豫、怀疑，甚至放弃。

不管遇到什么挫折，理想
和目标才是最重要的，只要坚
定了这一点，任何挫折和失败
都能化作前进的动力。

他打了个比方，成功的人
应该是一种特殊的材料——
钢，而不是生铁或者熟铁。生
铁太脆，经不起摔打，熟铁太
软，缺乏刚强。只有钢，既有硬
度又有韧性，勇猛坚强。这是
一个成功人士必备的品质。希
望大家在郑大美术学院这个大
熔炉里，百炼成钢，成为金刚。

“那些标榜‘成功人生’的书籍，会隐瞒很多重要的事实”

成功靠实力说话，没有谁会单靠运气就能成功
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